

Redactor General.



Cádiz miércoles 23 de febrero de 1814.

Afecciones astronómicas—Sale el sol á las 6.^{hs} y 30': se pone á las 5 y 30'. Debe señalar el reloj al mediodía verdadero 12.^{hs} 13' 45".—Es el día 4 de la luna. Sale á las 8 y 34' de la mañana. Se pone á las 8 y 46' de la noche. **Mareas**: Primera alta: á las 3 y 40' de la madrugada. Primera baja: á las 9 y 53' de la mañana. Segunda alta: á las 3 y 55' de la tarde. Segunda baja: á las 10 y 8' de la noche.

San Florencio, confesor—**Vigilia**.
Jubileo de XL horas—En la real capilla del Pópulo. [Se manifiesta á las 7½, y se oculta á las 5½]

Orden de la plaza—**Gefe de día**: El teniente-coronel D. Francisco Xavier Campana, comandante del 1.^{er} batallon de Voluntarios. **Parada**: los cuerpos de la guarnicion. **Ronda**: Voluntarios.

IMPRESOS.

Diario mercantil del 22—Concluye el artículo del número anterior sobre los principios de la edad de hierro, por la introduccion del oro, que no es la verdadera riqueza, sino un signo representativo de ella—Un corresponsal se lamenta de que apesar de los bandos y del celo de los señores alcaldes de esta ciudad no cesan los insultos de algunos malvados contra la tranquilidad pública y la seguridad de las personas. Es preciso convenir en que el sistema de los ladrones y malhechores está mejor calculado que el de la autoridad pública, la que sin duda tiene muchas combinaciones que hacer atendido el conflicto de las circunstancias. Pero si no es posible de otro modo, pónganse tales malvados fuera de la proteccion de la lei, suspendiéndose para con ellos los artículos de la Constitución que han despreciado; y tráteseles militarmente.

El Duende de los cafès, núm. 206—El incansable censura que el teatro cómico de esta ciudad esté por asiento, y los cómicos á merced de un asentista, cuyo espíritu no puede ser otro que el propio lucro. Esas contratas particulares y exclusivas se oponen á nuestra Constitución.—El buen español refiere los medios con que se enriqueció el monasterio de Sahagun, y la tiránica opresion en que los monges tuvieron por tanto tiempo á los habitantes de la villa; concluyendo con que los frailes son, han sido, y serán siempre el azote de los pueblos donde residan—**Vasan** descifra el logogrifo que se propuso en el diario del 17, y cree ser *Befa*.

NOTICIAS.

Padua, 2 de enero—El general Nugent ha entrado en Fori, despues de una obstinada refriega: tomó 5 cañones, è hizo 400 prisioneros. (*Courier*.)

Lòndres, 6 de enero.—Las siguientes anèdotas nos han sido comunicadas por conducto seguro y fidedigno.—Mientras que Buonaparte conservò esperanzas de vencer y destruir al exèrcito del norte de Alemania, guardò maliciosamente un silencio afectado respecto de este exèrcito, y mucho mas respecto del príncipe real de Suecia que lo manda. Pero el furor de Napoleon no conociò limites desde el instante en que se viò obligado à correr y à huir apresuradamente de aquel exèrcito en la memorable batalla de Leipsick. Ni con la fuerza de las armas, ni con los tortuosos medios de la política pudo derrocar al hombre tanto tiempo perseguido por èl: aquel à quien pretende que los funcionarios públicos, haciendo traicion à su propia conciencia, à sus obligaciones y à su pundonor, tachen ahora de ingratitude; cuando el mismo Buonaparte debía respetarle y amarle, porque le es deudor del poder, y de aquella especie de afecto que manifestó la Francia al que debía ser en algun tiempo su tirano—El poder de Buonaparte tuvo principio en la paz de Campo-Formio, que no queria firmar; pero tal era el ascendiente de Bernadotte sobre su voluntad que pudo reducirle à que lo hiciese; mas no lo consiguió, sino despues de declararle que si persistia en la continuacion de la guerra, el Directorio aprovecharia la ocasion del menor desastre para despojarle de los tesoros que habia robado en Italia, y para castigarle como reo por la muerte de la muni-

eipalidad (cámara) de Pavia. De este hecho pueden testificar el duque de Ragusa, entonces general Marmont, el duque de Feltré, entonces general Clarke, y la emperatriz Josefina que en aquel tiempo era su esposa = Cuando Buonaparte desertó del ejército de Egipto y llegó a Francia, acababa Bernadotte de hacer dimisión del ministerio de la Guerra; y temiendo ser citado y puesto en consejo de guerra por su vergonzosa fuga, y por haber quebrantado la lei de la cuarentena, trató de buscar el crédito y patrocinio de Bernadotte, informándole y comunicándole muy por menor sus proyectos. Llegó finalmente el 18 brumario (9 de noviembre de 1799); y Buonaparte, que habia tenido la destreza de engañar a los generales mas acreditados, tales como el desgraciado Moreau, Macdonald, Beurnonville, Jourdan y otros, creyó que Bernadotte no dexaría de ser de la misma opinion. Convidóle un dia a su casa, y le manifestó el proyecto de revolucion que habia formado. El general Bernadotte, lleno de indignacion, le contestó: *no sé si podrás ser un buen amigo; lo que sí sé de cierto es que serás muy mal señor.* — Entonces Buonaparte declaró a Bernadotte que le tendría arrestado en su casa hasta que recibiese el decreto del Consejo de los ancianos que le nombraba gobernador de Paris. Bernadotte, mirándole con desprecio, le replicó: *tú sabes muy bien que no soy yo hombre que se dexé prender contra su voluntad,* y le dexó solo — Relaciones de familia obligaron a Bernadotte a no declararse entonces contra Buonaparte; y estas mismas relaciones o vínculos de familia le habian decidido dos meses antes a interponer su valimiento para con el Directorio, que estaba fuertemente empeñado en desterrar a Córcega a los dos hermanos de Buonaparte, José y Luciano. Todos saben en Francia y Europa cual hubiera sido el éxito del dia 18 brumario, si Luciano no hubiese sido presidente de la asamblea; porque Buonaparte llegó a arrebatarse hasta el punto de gritar furiosamente en medio de ella *yo soy el dios del rayo,* creyendo que se hallaba todavia entre los musulmanes del Cairo. (*Times.*)

Idem 25 — Se asegura que el comandante en jefe de los ejércitos austriacos, conocido baxo el nombre de principe de Schwartzemberg, es el célebre archiduque Carlos, de quien nada se ha hablado en esta época. (*Cart. part.*)

Idem, 30 — La plaza de Dantzick

capituló ya al cabo de un año ménos 10 dias de sitio. Su guarnicion, que en un principio ascendia a 300 hombres, reducida ya a la mitad por las fiebres, la intemperie y los trabajos, queda prisionera de guerra y será enviada a Rusia.

Idem, 6 de febrero. — Monsieur (hermano de Luis XVIII) llegó a Holanda, acompañado del conde de Escars.

Ayer se recibió de Plymouth en Lloyd la noticia del apresamiento de la fragata americana *Presidente*; añadiéndose murió el comodoro Rodgers en la accion.

(*Examiner.*)

Idem 10 — Tenemos periódicos de Paris hasta el 2. — Lord Castlereagh llegó a Francfort el 15 de enero, y salió el 16 para Basilea. — Segun los papeles de Holanda, 40 miembros del senado y cuerpo legislativo han sido arrestados por orden de Buonaparte. — Los ingleses han tomado el fuerte de Niagara (Estados unidos) pasando a cuchillo toda la guarnicion ménos 20 personas.

Se han recibido pliegos del lord Burghersh, su fecha en Vesoul el 14 último, y de Londres el 18 — De Sir Carlos Stewart, de Basilea el 17 y 22; y de Sir Thomas Graham, de Calmhout el 14 — El 17 estaba en Nancy el mariscal Blucher, quien remitió las llaves de esta ciudad al emperador de Rusia. Este envió 2 al rei de Prusia, quedándose con las otras dos — El cuartel-general del emperador de Rusia estaba en Vesoul, en Francia; y el 22 debian situarse allí los de los otros dos soberanos aliados — El conde de Bubna estaba en Bourg-en-Bresse — Los cosacos del principe Tcherbatoff avanzaban a Toul, y los del conde Platow estaban en Neufchatel.

Ayer entró en el Tamesis un buque procedente de Ostende, plaza que a su salida dice se hallaba en la mayor confusion por la proximidad de los aliados al mando del general Bulow. Este se habia apoderado de Bruselas el 1.º y de Gante el 3 del corriente; creyéndose llegara a Bruges el 4. En Ostende se le esperaba el 5. — Cartas de Holanda del 4 hablan de gran derrota sufrida por los franceses con pérdida de 250 hombres, sin expresar fecha ni parage. (*Times.*)

Berlin, 6 de enero — Se ha suspendido la entrada de las tropas prusianas en Torgau hasta el 10 del corriente, por el poderoso motivo de evitar la fiebre contagiosa que reina en ella.

Dorsden, 23 de enero — El teniente general ruso Czernicheff entró el 16 del corriente en Aix-la-chapelle — El mayor Co-

lomb sorprendió é hizo prisioneras las guar-
niciones de Lovaina y Mechlin, tomando
20 cañones que arrojó al agua por no po-
der conducirlos.

La Haya, 28 de enero — El general
Bulow ha tomado la ciudad y fortaleza de
Hetsogembosch (Bois-le-duc), haciendo en
ella 900 prisioneros y cogiendo 70 piezas
de artillería. (*Courier.*)

Paris, 30 de enero. — El ejército man-
dado por el emperador en persona atacó el 27
al enemigo en St-Dizier, derrotándole y co-
giéndole algunos prisioneros. Nancy viene,
pues, á quedar libre.

Las cartas recibidas hoy del ejército ase-
guran que despues de la accion de St-Di-
zier, S. M. el emperador se adelantó has-
ta Vassy — Ha habido un brillante comba-
te en el puente de Fontaine, entre Bar-
sur-Aube y Clamont. El enemigo perdió
mas de 500 hombres — Ya anunciamos ayer
la entrada de las guardias nacionales de
Tournes y Chalons en Macon.

Idem, 2 de febrero — Ayer á las 4 de
la mañana llegó á esta un expreso despa-
chado del cuartel general del emperador.
Refiere que el enemigo fué batido com-
pletamente el 29 y 30 últimos. El correo
habia visto 150 prisioneros, y añade que se
tomaron 25 cañones. Despues de la victoria
el emperador pasó á Brienne, en donde hizo
noche (*R. núm. 53.*) — Las cartas de Troyes
hablan de otra accion en que 150 franceses,
la mitad de ellos conscriptos, pelearon con
300 enemigos, matándoles 4 ó 50 hom-
bres, y perdiendo ellos tan solo unos 300.
— S. M. el rei José!!! pasó ayer revis-
ta en la plaza de las Tullerías á muchos
regimientos de infanteria y caballeria: las
tropas estuvieron desfilando dos horas.

(*Diario de Paris.*)

Manresa, 3 de febrero — Avisan de La jun-
quera que en los dias 25, 26 y 27 pasaron por
allí mil caballos ácia Francia y 300 soldados
desmontados; todos dragones y coraceros: se
esperaban para el 28 cuatro mil infantes con la
misma direccion. (*Argos manresano.*)

Tarragona, 4 de febrero — De Barcelona con
fecha de ayer escriben: En la mañana de hoy
el Gobierno frances ha sorprendido á los religio-
sos de estos conventos, y conducidos en tartanas
los han sacado fuera de la ciudad, y á poca dis-
tancia de la misma les han dado libertad para
que se fuesen donde les acomodase. Parece que
el objeto del enemigo ha sido apoderarse de
lo poco que quedaba en los conventos. El P. So-
pena se ha quedado entre los enemigos. — El Go-
bierno ha embargado toda especie de carnes.

A ningún labrador se permite la entrada sino para
conducir víveres.

Desde la salida de Suchet quedaron cerradas
todas las puertas, á excepcion de la Nueva. A cosa
de las nueve de la mañana subian artilleria al
baluarte del Seminario. Habrán quedado de guar-
nicion en la plaza como unos cinco mil hombres,
la mayor parte conscriptos. (*Diario de Tarragona*)

Bloqueo de Tortosa, 4 de febrero. — El 2 sa-
lieron en fuerza los enemigos, y atacaron al ama-
necer los puntos avanzados de la segunda di-
vision y de la de Don Juan Martin el Empe-
cinado: esta perdió un cabo y 2 soldados del
regimiento de Madrid prisioneros; y de aquella
han sido degollados de 10 á 12 hombres, y to-
madós algunos prisioneros del regimiento de Rioja.
Corre mui valida la voz de un armisticio por 15
dias entre este campamento y la guarnicion.

Idem 5. — Muchos oficiales de la segunda y
quinta division han estado conferenciando amis-
tosamente con los enemigos en sus puestos avan-
zados hasta las cuatro, en que fueron avisados
por los mismos franceses que se retirasen, pues
iba á romperse el fuego ántes de un cuarto de
hora: así se verificó; y atacando con fuerza á
nuestros puestos avanzados, les obligó á retirarse
haciendo fuego hasta la noche, que, retirado el
enemigo á la plaza, volvieron á ocupar sus po-
siciones.

En el mismo dia avisó el comandante del blo-
queo á los de la línea haber cesado la suspen-
sion de armas por no haberse podido concluir
el armisticio.

No hai duda que ha estado por caer en nues-
tras manos la plaza por inteligencia: una casua-
lidad la descubrió, é impidió la consumacion del
plan, que estaba mui adelantado.

Idem 7. — Ayer no ocurrió novedad particular.
Hoy como á las dos de la tarde han salido con to-
das las fuerzas de la plaza, y atacado las avan-
zadas de la segunda y quinta division, que obli-
garon á retirarse, sin pérdida que se sepa de una
ni otra parte: á cosa de las cuatro cesó el fuego
del enemigo, y se retiró precipitadamente á la
plaza á la vista de las compañías de cazadores
de la division del Empecinado que baxaban en
auxilio.

Idem 8. — Hasta el mediodia sin novedad.

Con relacion á esta plaza se dice lo siguiente:
Un edecan de Suchet se pasó al Primer exér-
cito, y proyectó con el baron de Eroles entre-
gar la plaza de Tortosa, suponiéndose enviado
por el mariscal á tratar con el comandante del
bloqueo, y trayendo un pliego con firma de Su-
chet para Robert, gobernador de Tortosa, pre-
viniéndole que entregase la plaza por una ca-
pitulacion honrosa. Eroles se adelantó á Xerta
algunos dias; el edecan frances llegó el 3, y en
aquel dia se pasó el pliego á Robert: en se-
guida empezaron las negociaciones, y estando
para concluirse fue instruido Robert de la in-
triga (se ignora el cómo), y se malogró este
golpe en extremo ventajoso.

Es sensible que el gobernador Robert no haya
aprovechado una ocasion tan favorable para me-
jorar su suerte y la de aquellos desgraciados ha-
bitantes. El estado de los franceses que ocupan

Las plazas de Cataluña es bastante crítico para que se empeñen en sostener lo que al fin tendrán que cedernos ó restituírnos. (*Universal.*)

Bilbao, 12 de febrero — Una persona que salió de Bayona el 6 dice se hablaba allí de dos acciones, la una el 27 en Saint-Dizier, cerca de Vitry, y la otra en Brienne. (*Buscogado.*)

Irun, 10 de febrero — Parece que el conde de Artois (*R. núm. 36*) ó el duque de Berry se ha incorporado al ejército aliado por la parte de Holanda. (*Véase Not. ext.*)

Vitoria, 11 de febrero — Hoy hai en esta ciudad una sublevacion popular, y van encerrando en la cárcel á todos los afrancesados, ó tenidos por tales. No sabemos en qué parará. (*Conciso.*)

Madrid, 15 de febrero — El expediente de la prision del nombrado *Oudinot* está en el supremo tribunal de Justicia (*R. núm. 53*), y se asegura que el informe de este se halla dividido: unos ministros quieren que continúe entendiéndose el juzgado de Guerra; y otros que las Cortes nombren un tribunal especial para formar la causa.

Son las 9 de la noche, y estan ciertos y ciertos perillanes dando música al célebre doctor Don Blas de Ostolaza, confesor que se dice ser del Señor D. Fernando VII. (*Cart. part.*)

COMERCIO.

Día 22 de febrero — [Sin operaciones conocidas.]

CAPITANIA DEL PUERTO.

Desde el mediodía del 21 de febrero al del 22 se han habilitado para salir:

Místico español San Sebastian, Antonio Campoi, para Marbella, en lastre. Londres id. San Antonio, José Domenech, para Villanueva, con harina y algodón. Xabeque inglés Delfin, José Bolsino, para Gibraltar, en lastre. Bergantin español Carmen (a) el Perro, cap. Don Manuel Rodriguez, para La-Habana, con harina y frutos. Falucho id. Virgen del Rosario, Antonio Roch, para Arens, en lastre. Xabeque id. San Francisco de Paula, José Omedes, para Tarragona, con algodón.

Desde el mediodía del 21 de febrero al del 22 han entrado:

De Vendrell laud español Ecce-homo, Pascual Mora, con vino y aguardiente, en 11 dias. De Villanueva y Almeria falucho San Antonio, Francisco Sala, con aguardiente y papel, en 16 dias. De Salou falucho San Antonio, Francisco Millet, con aguardiente, en 12 dias. De Alicante y Algeciras xabeque San José, Juan Bautista Orozco, con cebada, en once dias. De Las-águilas y Málaga falucho San Francisco de Paula, Miguel Lloret, con cebada, en 12 dias. De Las-águilas y Tarifa falucho Animas, Vicente Matorell, con trigo, higos y jabon, en 5 dias. De Almeria y Algeciras bombardas Santa Faz, Carlos Fuis, con cebada, en once dias. De Palma y Málaga polacra San Cristoval, Antonio Barsoplo, con vino, en 18 dias. De Valencia y Algeciras falucho Santo-cristo del Grao, José Domingo, con vino, en 4 dias del segundo puerto. De Tarifa místico San Miguel, Manuel Villalta, con carbon, en un dia. De id. místico Corazon de Jesus, Bernardo Burrea, con cañas, en un dia. De Algeciras místico San Juan, Ramon Posado, con carbon, en un dia. De Palma bergantin español Triunfador, cap. Don José Andria, con trigo, en 9 dias. De Las-águilas laud Santa Marta, José Lloret, con cebada, en 13 dias. De Sevilla barco San Joaquin, Joaquin Berdin, con aceite, en 3 dias. De Vendrell Londres Virgen del Carmen, Francisco Salvador, con vino y aguardiente, en 10 dias. De Velez-Málaga falucho San Antonio, Miguel Oliver, con le-

tejas y tomates, en 3 dias. De Mataró y Málaga laud San Antonio, Francisco Carrau, con vino y géneros, en 13 dias. De Arens y Salou falucho San Antonio, Antonio Galceran, con aguardiente, papel y avellanas, en 17 dias. De La-higuerita falucho Virgen del Castillo, Agustin Fuster, con sardinas y aceite, en 2 dias. De Málaga falucho San Antonio, Juan Mata, con aceite y otros efectos, en 3 dias. De Tarragona y Algeciras místico Dolores, Pedro Coto, con esparto, en 30 dias del primer puerto y 3 del segundo. De Málaga laud San Rafael, José Albao, con higos y limones, en 5 dias. De id. místico Soledad, Tomas Quintero, con aguardiente, cebada y maiz, en un dia. De Alicante, Málaga y Algeciras tartana San Antonio, José Paris, con vino, papel y otros efectos, en un dia. De Vinaroz, Águilas y Málaga místico San Antonio, Juan Rodriguez, con esparto, en 2 dias. De Motril, Málaga y Estepona falucho San Antonio, Antonio Contreras, con pasas, en un dia. De Canet laud Animas, Jaime Maña, con vino, en 17 dias. De Reus y Málaga místico Soledad, Tomas Mantilla, con vino, aguardiente, higos y cebada, en 2 dias. De Salou místico San Antonio, Pedro Millet, con aguardiente y avellanas, en 9 dias. De Valencia y Gibraltar falucho español Santo-cristo del Grao, Félix Navarro, con vino, en 5 dias. De id. id. falucho Santísima Trinidad, Felipe Selma, con vino y aguardiente, en 5 dias. De Algeciras místico Concepcion, Juan Sanchez, con piedra-loza, en 2 dias. De Mallorca y Málaga xabeque Las-almas, José Coll, con aguardiente y jabon, en 4 dias. De Arens y Málaga Londres Carmen, Iguacio Calvet, con vino, en 6 dias. De Sitges falucho San Francisco de Paula, Daniel Garrigó, con vino y aguardiente, en 11 dias. De Mallorca y Algeciras xabeque correo Santo-cristo de Santa-cruz, Mateo Lofda, con correspondencia, jabon, almendra, avellanas y aguardiente, en 2 dias. De Falmouth fragata paquete Reina-Carlota, capitán William Kirkuels, con correspondencia, en 7 dias. De Gibraltar fragata transporte id. núm. 337, Tomas Galdenes, en lastre, en 2 dias. De Bilbao fragata española Carlota, Don Agustin Menchaca, con quincalleria y cristales, en 11 dias: á Don Antonio Artechea.

CONSULADO.

Por disposicion de este tribunal se cita y convoca á Doña Maria Dolores Hermoso y D. Tomas Llopiz, que han estado establecidos en esta ciudad con tienda de modas en la calle Ancha, para que en el preciso y perentorio término de dos dias, siguientes á la fixation de este aviso, concurren á presenciar el inventario que debe formalizarse de los efectos que existan en la referida tienda; prevenida que en defecto asistirá, por su representacion, el defensor ap ausentes, á quien se ha nombrado. Cádiz 22 de febrero de 1814.

Cádiz 22—En su respectivo lugar preceden las noticias mas importantes que contienen los periódicos ingleses recibidos por el paquete que hoy ha fondeado en esta bahia.

P. D. Segun el Courier del 10 (segunda edicion) se recibieron aquella tarde en Londres periódicos de Paris hasta el 7 con la noticia oficial de la accion de Brienne, despues de la cual se dirigió Buonaparte á Troyes; lo que equivale á una retirada, en sentir del editor del citado papel. — El Monitor del 6 inserta un párrafo anunciando que el plenipotenciario frances se había avistado el 4 con el lord Castlereagh, y pasálose mutuamente notas: se hallan en las inmediaciones de Paris, segun se da á entender; debiendo continuar allí sus conferencias. — Omnium: 24½.

IMPRESA DE ESTE PERIODICO—Año de 1814.